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“三点半难题”并不是一个新话题。 随着二孩时代的到来，这一现象更受关注。 中小学、
幼儿园学生每天下午三点半左右放学，家长却要五点左右才能下班。 学生早放学，家长晚下
班，这段无法同步的时间里，孩子怎么管？ 在1月22日开幕的中国人民政治协商会议北京市
第十三届委员会第一次会议上，这一难题再一次引起了北京市政协委员的关注。

□本报记者 孙艳 盛丽/文 孙妍/摄

““三三点点半半难难题题””遇遇尴尴尬尬
学生放学早 家长下班晚

政协委员建议“弹性离校”破解难题

【调查】
“三点半” 变 “四点半”
下课下班不同步仍存在

不管是做生意还是上班族 ，
对于下午 “三点半” “四点半”
接孩子的问题， 记者在采访中发
现， 家长们都有一大堆话要说。

“对啊， 这个问题真是太困
扰我们做家长的了。” 李诺兰在
一家事业单位工作， 她的儿子今
年上小学三年级。 说到课后 “三
点半” 的话题， 李诺兰满肚子都
是苦水。 “对上班族这是一个特
别普遍的困难， 学校放学早。 但
是家长下班却不同步， 下班最早
也要到五点半甚至六点。 这样矛
盾就产生了 ， 孩子放学后没人
接。”

李诺兰儿子所在的学校每周
有三次课外兴趣班， 一周五天，
有两天是三点半接， 三天是四点
半接， 即使是晚了一个小时， 李
诺兰和爱人仍下不了班， 为了能
够顺利接上放学的儿子， 李诺兰
也是使出浑身解数。 “各种办法
都用过， 有时会让邻居帮忙， 还
有同学家长， 要不就是自己偷偷
从单位溜走， 要不就是找各种理
由请假。 这小孩接的真是绞尽脑
汁。”

调查中， 记者发现因为学生
下课和家长下班时间不同步， 难
坏了不少家长。 “不接不成啊 ，
还是个小学生。 学校又离家这么
远， 现在路上车也多， 孩子不能
自己回家， 太不安全。 但是放学
时间又太早， 这班还没到下班的
点 ， 你说让我们这些家长怎么
办！” 乔爽每天都在为接小孩放
学而苦恼。 “总不能总是翘班跑
去接小孩 ， 单位领导肯定不同
意。”

记者还了解到， 双职工家庭
为解决孩子放学早家长下班晚的
难题。大致分为几种情况，其中有
家中老人可以接送的， 虽然可以
顺利安全的将小孩接回家中，但
是同样还会产生不少问题。“我们
家儿子就是他爷爷奶奶接送，我
和他爸爸不用担心他没人接，但
是也有头大的事。 他接回家不听
老人的话，要么是吃吃喝喝，要么
是玩游戏看动画片， 时间全都耽
误啦。 ”职工林静抱怨道。

采访中， 对于这个头疼的问
题 ， 不少家长也给出自己的建
议。 “一方面能不能在学校开设
一些兴趣班， 让放学后的小孩不
仅能够有个安全的去处， 还可以
根据自己的兴趣做些更有意义的
事情。” 职工王先生说。

王先生介绍， 他儿子所在的
学校就开设有兴趣班， 周一到周
五都有。 “只是周二没有， 因为
学校老师要开会， 但是这已经让
家长很满意啦。” 此外， 还有家
长建议， 学校和单位能够双向配
合， “其实就是将双方的时间尽
可能的同步些， 学校开设兴趣班
到五点， 家长也就能更从容的赶
去接小孩啦。 还有社区能不能也
帮着想想办法， 组织一些兴趣活
动， 让社区的这些早放学的小孩
有个安全的去处。”

【探索】
大兴试点 “免费课后托

管” 受家长欢迎

今年本市各区 “两会 ” 期
间， 大兴教委发出重磅消息， 今
年寒假后的新学期， 大兴区教委
将在60所小学和幼儿园推出 “课
后延时服务”， 为不能按时被家
长接走的低龄儿童给予免费的集
中看护， 直至晚上6点半。 这项
专门针对双职工家庭的服务， 今
年9月将在全区推行开来。

这一消息的发出， 引来众多
媒体的关注， 记者了解到， 早在
消息发布之前， 大兴区已经选取
了部分小学和幼儿园进行试点，
该措施的实施， 很快受到了家长
的欢迎。

“在双职工家庭， 低龄学生
放学无人接管的问题一直令人头
疼。 特别是近年来， 随着学生课
业负担的减轻， 无法按时接孩子
成了双职工家庭的难题。” 大兴
区教委主任王学军表示， 尽管很
多学校都安排了课外活动， 但仍
与家长工作时间有冲突。 今年，
大兴区首次提出探索开展低龄学
生课后托管服务的新模式破解这
一难题。

大兴区教委推出的 “课后延
时服务” 主要是针对公办学校一
至四年级学生和幼儿开展的。 服
务为免费提供， 家长自愿选择。

王学军透露， “课后延时服

务” 前期已经在大兴八小、 大兴
六小、 北京小学翡翠城分校3所
小学以及大兴一幼、 大兴五幼、
大兴十一幼3所幼儿园进行了试
点。 在开展延时服务的20天中累
计服务儿童400多人次， 受到家
长们欢迎。

“在学校托管到六点半， 完
全可以解决我家接孩子的难题，
如果能一直实施下去， 确实解决
了双职工的后顾之忧。” 大兴八
小的一位家长张女士听说学校有
课 后 托 管 服 务 后 ， 第 一 时 间
向 学 校 提 交 了 申 请 ， 结 束 了
孩子放学后去托管机构的日子。
“当然是在学校更让人放心了 ，
托 管 机 构 鱼 龙 混 杂 ， 家 长 其
实也是迫不得已的选择。” 张女
士表示。

“本着试点先行 、 分步实
施、 稳步推进的策略， 这项服务
将逐步面向全区所有低龄儿童。”
王学军说， 这项服务主要是为了
给家长们雪中送炭， 起到安全看
护学生的作用， 并不会在课后延
时中教新知识、 新技能。 小学和
幼儿园一般下午三点半就会放
学， “课后延时服务” 将会看护
学生到六点半。

记者了解到， 这项服务并不
会让所有学生都延时到六点半放
学， 有课后托管需求的双职工家
庭， 需要家长提前向学校提出申
请， 学校根据申请安排教师。 不
同班级的学生将组成规模不超过
20人的 “临时班”， 由两名教师
管理。 三个小时的时间里， 教师
会将学生聚拢到固定场所， 带领
学生看书、 完成作业。 家长采取
随来随接的方式， 在六点半前将
孩子接走。

试点学校中， 目前负责 “课
后延时服务” 的老师以党员、 干
部 、 团员和骨干为主 ， 不设报
酬， 以免费的方式面向家长。 王
学军透露， 今年寒假过后， 将根
据这一个学期的试点情况细化流
程和实施细则， 在2018至2019学
年度在大兴区所有公办学校和幼
儿园开展这项服务。

王学军明确表示， 为了让这
项服务可持续发展， 随着试点的
展开， 大兴区将根据劳动法的要
求， 为教师制定合理的劳动补贴
标准， 从财政拿出专门资金给予
看护教师相应酬劳， 面向家长将
坚持免费原则。

一方面是教育部门提倡减
负， 让学生早放学、 早离校， 另
一方面是下午三点半放学， 此时
正忙于工作的学生家长根本无暇
顾及孩子。 “三点半难题” 如何
解决？ 耿晓冬建议， 不要让三点
半放学政策变了 “味儿”， 教育
部门应当有所担当。 建议学校充
分利用好校内的公共资源， 组织
家委会、 招募有意愿的家长、 社
区志愿者等参与， 保障让孩子们
弹性离校。

耿晓冬委员在调研中发现，
2017年年初， 北京市教委下文要
求各个区校充分发挥中小学校主
渠道作用 ， 通过 “政府购买服
务”， “财政补贴” 等方式不断
完善经费保障机制， 依托学校的
场所和设备开展课后服务工作。
不过， 据他调研， 有些学校已经
开展了放学后一小时兴趣班， 有
些社区也开展了 “四点半 ” 课
堂 ， 但目前仍然存在着覆盖面
小、 无法彻底解决困难等问题。

耿晓冬认为， 其实， 三点半
放学的政策执行后， 孩子并没有
真正的减轻负担。 目前各学校推
行的放学后一小时的政策， 仍然
面临经费不足 、 学校缺乏自主
权、 学校的积极性没有充分调动
起来等问题。 即便是已经开展的
“四点半” 课堂， 上班族家长一
般五点半下班， 这样仍然解决不
了家长的困境。

一些学生早早离校后又直接
进了培训机构、 辅导班、 晚托班
等。此外，目前大多数学校一周有
两天没有放学后一小时的兴趣
班，即使是四点半离校，上班族家
长仍然面临无法接孩子的困境。

为此， 耿晓冬建议， 学校应
在课后组织开展一些文体活动，
而不是让孩子早早离开学校， 走

进以赚钱为目的的托管班、 培训
机构， 安全隐患不但没有减少，
反而还会增加。

同时，在走访调查中，耿晓冬
发现， 学校开展放学后一小时活
动确实面临一些实际困难， 比如
老师放学后要改作业、 备课，而
“弹性离校” 导致他们要加班，精
力不够，积极性不高。针对这些问
题， 他认为， 政府财政应给予支
撑，为学校增加老师数量，提高参
与老师的补贴， 把开展课后活动
的内容选择权下放到学校， 鼓励
有精力、有时间、有特长的老师自
愿参加放学后一小时兴趣班的授
课，或者请校外机构授课，学校尽
可能开放图书馆、运动场，以开展
个性化、兴趣化为主的活动，丰富
学生的课外活动， 让学生更多时
间呆在学校。

此外， 耿晓冬建议学校有针
对性地组织家委会或者招募家
长、 社区志愿者参与到课后一小
时活动中， 充分利用学校的公共
资源。

【建议】
“弹性离校”破解“三点半难题”

北京市政协委员、 北京桓丰苑投
资管理有限公司董事长耿晓冬


